

## Feria de Pedroche

LA LOCALIDAD VIVE UN AÑO MÁS POR TODO LO ALTO SUS TRADICIONALES FIESTAS

# Los Pioستros de Pedroche

ADRIANO MORAL MANOSALBAS

**H**ay una palabra en el Diccionario (Espasa-Calpe) titulada *Prioste*, la cual significa; Mayordomo de una Hermandad o Cofradía. Creemos que de ahí provienen la palabra Pioستros, modificada y transformada.

Los pioستros son cabalgaduras engalanadas que acompañan a los mayordomos los días 7 y 8 de septiembre de cada año a la ermita de nuestra Patrona, la Virgen de Piedrasantas en esta antigua villa de Pedroche, al norte de la provincia de Córdoba, en plena Sierra Morena. Van las cabalgaduras a la ermita adornadas muchas de ellas con unas mantas bordadas con primorosas dibujos de colores formando figuras y flores policromadas, las cuales, por el trabajo realizado en ellas, la perfección de los bordados y la elección del colorido, adquieren y alcanzan un gran valor económico.

Las damas, acompañadas cada una de ellas de sus correspondientes pajes, van montadas en las *jamugas*, las cuales, según el diccionario, consisten en una silla de tijeras, con sus patas curvas y con unas correas para apoyar la espalda y los brazos, que se colocan sobre el aparojeo de las caballerías, donde van montadas cómodamente las mujeres. Otras *jamugas* tienen forma de sillón semicircular con remate almohadillado y de vistoso colorido.

Todo el grupo, jinetes, damas, caballerías engalanadas, mayordomos, autoridades y la banda de música municipal



Los pioستros acompañan cada año a la Virgen a su ermita.

ROSA GARCÍA

forman un conjunto de gran belleza y armonía que dan esplendor a nuestras fiestas patronales. Son muchos los pioستros que acompañan cada año a los mayordomos y cada año concurren más y más de los pueblos circunvecinos.

Antiguamente y según tradición inmemorial ha sido el Ayuntamiento, alcalde y concejales, los que cada año servían a la Virgen, siendo uno de ellos el Mayordomo correspondiente. Ahora sigue esta misma tradición con la variante de que también puede ser mayordomo un vecino de Pedroche que se ofrezca a ello, para servir a la Virgen juntamente con el concejal de turno.

No se sabe con certeza la fecha en que comenzó en Pedroche esta costumbre tan arraigada de los Pioستros. Hay varias opiniones sobre el particular, todas ellas de consideración, las cuales dejamos al

juicio del lector. Una de ellas afirma que como la ermita de la Virgen dista dos kilómetros aproximadamente de la villa, se cree que antiguamente los familiares, amigos y vecinos del Mayordomo correspondiente le acompañaban en esta festividad y de ahí surgió ir en caballerías a honrar a la Virgen de Piedrasantas, por la distancia de la ermita. Otra opinión afirma que al ser un concejal el que servía a la Virgen cada año, todo el Ayuntamiento en pleno acompañaba al compañero mayordomo, haciendo el recorrido, ida y vuelta, en caballerías. A ellos se unían los vecinos del pueblo. Finalmente, hay quien opina que como antiguamente se reunían en esta ermita los ediles de las Siete Villas que componían el Valle de los Pedroches, y allí ante la Virgen de Piedrasantas (antes Virgen de la Esperanza) se estudiaban

los problemas del Valle y se repartían equitativamente las cargas y los beneficios, surgió de este echo histórico la costumbre de acompañarlos en caballerías para aligerar el camino y ser más grato el retorno de cada cual a su localidad. Sea como fuere, la realidad es que Pedroche tiene una veterana costumbre, que gracias a Dios, cada año va en aumento.

Unos días antes de comenzar la novena a la Virgen en la parroquia de la villa, es traída la venerada imagen desde su ermita a la localidad y el sábado anterior al 29 de agosto se hace una solemne procesión de la Virgen por varias calles (según corresponda) y así la Virgen visita casa por casa a todo el pueblo de Pedroche, pasando por sus calles, correspondiendo de esta manera la Virgen a las múltiples visitas que sus hijos le han hecho durante todo el año en su ermita. Se celebra solemnemente la novena y está cada día dedicada a varias calles. El día 6 de septiembre visita durante una noche a los ancianos del pueblo en la Residencia de El Salvador. El día 7, acompañada por los pioستros, mayordomos y autoridades retorna a su ermita. Se celebra la gran fiesta de la Santísima Virgen de Piedrasantas al día siguiente, 8 de septiembre, rodeada de sus hijos y engalanados los campos por la presencia de los Pioستros, extendidos por los lugares adyacentes. Como colofón de estos actos en honor de la Virgen, se celebra la procesión con la Virgen por los alrededores de la ermita, pasando su imagen por el puente construido en 1913.